

**CLUB DEPORTIVO BRIDGESTONE
AVENTURA**

SECCION DE SENDERISMO

www.elclubdelarueda.com

Miembro de la Federación de Montaña, Escalada y Senderismo
de Castilla y León

BRIDGESTONE

Bridgestone Hispania S.A.
Crta. Madrid-Irún km. 243
09007 Burgos - España
Tel.: +34 947 479 800
Fax: +34 947 479 822
www.bridgestone.eu



18ª MARCHA DE SENDERISMO 2018

10-11-18

Escalada – Orbaneja – Turzo – Pesquera de Ebro



DISTANCIA: 17 Km

DIFICULTAD: MEDIA

DESNIVEL: 471 m

TIEMPO: 6,00 HORAS

HORA DE SALIDA: 8,00 horas en el aparcamiento de Fábrica.

De Escalada a Orbaneja del Castillo

Merece la pena entretenerse para dar una vuelta por las calles de **Escalada** y contemplar la portada del **Palacio de los Gallo** (s. XVII), así como la magnífica portada románica de la **Iglesia de Santa María la Mayor**, y que según algunos es la del desaparecido **Monasterio de San Martín de Escalada**, abadía medieval al parecer sepultada por un corrimiento de tierras, y que se encontraba a menos de un kilómetro de Quintanilla Escalada, en dirección a Burgos, en una explanada en la que aún quedan los restos de un cargadero del petróleo proveniente de Sargentos de la Lora a través de un oleoducto que todavía es visible.

Para continuar la ruta volvemos al punto en el que finalizamos el tramo anterior, en la margen derecha del Ebro antes de cruzar el puente. Desde aquí, y con el río a nuestra derecha, continuaremos remontándolo aguas arriba para después de 4 kilómetros de vueltas y revueltas, llegar a **Orbaneja del Castillo**.

El fondo del cañón por el que transitaremos durante todo el recorrido es un continuo bosque de ribera formado por sauces, chopos, arces y alisos, mientras que en las laderas crecen los quejigos, carrascas y coscojas entremezcladas con espinos, enebros y majuelos.

Sobre nuestras cabezas veremos constantemente sobrevolar a los **buitres leonados** (308 parejas en el Parque Natural), y si el recorrido lo hacemos entre abril y septiembre, no será difícil que veamos la inconfundible silueta blanca y negra del **alimoche** (29 parejas). Los amantes de la ornitología disfrutarán sabiendo que además hay 9 parejas de **águila real**, 8 de **halcón peregrino**, 12 de **búho real** y en ocasiones puede verse al **águila perdicera**.

La cercanía de Orbaneja del Castillo se intuye porque empezamos a encontrar pequeños huertos plantados aprovechando alguno de los escasos llanos existentes, y queda manifiesta cuando llegamos al puente que a nuestra derecha cruza el río y que tras una pequeña cuesta nos sitúa en la carretera BU-643, calzada que ha venido paralela a nosotros remontando el Ebro desde Escalada, pero por la orilla opuesta y de forma prácticamente imperceptible. Aquí hemos de ir unos metros a nuestra derecha, hasta encontrar la cascada que cae desde el pueblo a la carretera.

De Orbaneja del Castillo a Turzo

Si pidiésemos a un selecto grupo de buenos conocedores de la provincia de Burgos que hiciesen una relación de los pueblos burgaleses que en su opinión son los más bonitos y pintorescos, cada uno haría una selección influida por sus gustos personales, pero casi seguro que en la lista de todos se repetiría el nombre de **Orbaneja del Castillo**.

Orbaneja del Castillo, es el primer pueblo que el río Ebro se encuentra al entrar en la provincia de Burgos, y nada más llegar a su altura por carretera, nadie puede evitar reducir la velocidad del vehículo para contemplar, a un lado, la cascada que desde el corazón del pueblo cae hacia la carretera, para continuar pasando por debajo de ella y tras formar un sistema de pozas y cubetas, acabar desembocando en el Ebro; y al otro lado **El Castillo**, un paredón rocoso ruiforme esculpido por la erosión kárstica, con formas caprichosas que a muchos les recuerdan a dos camellos enfrentados, o un puente natural que parece que dibuja la silueta del continente africano.

El arroyo que da origen a la cascada nace en el mismo pueblo, de la llamada **Cueva del Agua**, una de las muchas surgencias kársticas de la zona, y por la que salen las aguas de lluvia recogidas en los sumideros, torcas y dolinas del alto páramo en el que está excavado el cañón del Ebro. Esta forma de surgencia natural produce, de forma similar a como ocurre en las cuevas con las *estalactitas* y *estalagmitas*, un agregado mineral llamado *toba calcárea*, y que en este punto forma una masa de considerables dimensiones sobre la que se asienta el pueblo dando la impresión de estar colgado de la ladera del cañón.

Para seguir la ruta subiremos al pueblo por la escalera que hay junto a la cascada, hasta llegar a una pequeña plazoleta que es el centro del pueblo y que está dividida en dos por el arroyo que la cruza y que nace allí mismo de la Cueva del Agua, visitable en época estival cuando el caudal del cauce es más escaso. El camino que hay que seguir nace de la misma plaza del pueblo, y es la calle que tiene una fuerte pendiente y que discurre con la pared rocosa a nuestra izquierda. Al poco de empezar a andar saldremos del pueblo y al ganar altura yendo a media ladera, empezaremos a tener unas magníficas vistas de todo el cañón y del Castillo.

A nuestros pies, a la derecha, quedará el cementerio, y entre nosotros y él, a media ladera, se abren las bocas de las cuevas de **Barbacho** y del **Níspero**, notables por sus sifones y su abundante fauna de **murciélagos**, de los que en el Parque Natural habitan siete especies distintas –común, de bosque, de herradura, hortelano, orejudo, ratero y troglodita-. Seguimos dirigiéndonos hacia una marcada y bonita garganta que quedará a nuestra derecha, y una vez que finalicemos la subida, habremos abandonado el cañón y nuestro camino discurrirá hacia el este por el páramo durante los aproximadamente 4 km que quedan hasta la localidad de **Turzo**.

Ya en el páramo, seguiremos la marcha hasta un cruce de caminos donde tomaremos el de la derecha, y que al poco atraviesa una zona en la que veremos los típicos *chozos* de la zona, pequeñas construcciones de planta cuadrada o circular construidas en piedra y que servían de abrigo a los pastores y labriegos del páramo. El camino nos lleva finalmente a la N-623, donde aún quedan los restos de lo que fue la **Venta de Orbaneja**, antigua casa de huéspedes y posta. El camino cruza la carretera y continua ascendiendo en dirección este hacia el **Alto del Rebollar**, punto culminante de nuestra ruta, para desde aquí descender a la localidad de Turzo.

De Turzo a Pesquera de Ebro

Junto a la iglesia románica de **San Martín Obispo** iniciaremos el camino que nos llevará nuevamente hasta el fondo del cañón del Alto Ebro. Esta etapa es la más larga del recorrido y tiene casi 8 km de largo, pero hecha en el sentido indicado, es cómoda pues es siempre descendente bajando hacia el río.

Tanto por la primera parte de este tramo del recorrido, como por el final del tramo anterior, no es extraño que encontremos en el páramo *restos fósiles* de moluscos y bivalvos, lo que atestigua el pasado oceánico de las rocas calizas que conforman el sustrato que pisamos.

A medida que descendemos desde Turzo y vamos bajando hacia el río, se hace cada vez más patente la presencia de la **cluse de Colina**, un espectacular estrechamiento rocoso atravesado por el Ebro y que sirve de puerta de entrada al vecino **Valle de Zamanzas**. Según vamos bajando y la presencia del agua se hace más patente, hay que abandonar el camino principal que va directo a la cluse y tomar una senda que nace a nuestra derecha en dirección sur y que discurriendo paralela al curso de agua nos llevará hasta **Pesquera de Ebro**, a medida que el cañón del río se ensancha hasta prácticamente desaparecer.